

APPENDIX 1D**GLOSSARY**

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

English Terminology	Amharic Term	French Translation of Term	English Definition	Inuktitut Definition	French Definition
Dock	ጋራርታ/ፖርትልኦ	Quai	1. A wharf or platform for the loading or unloading of materials from a ship. 2. A landing place or moorage for boats.	1. ልጋራርታልዎች ለጉልበት ማስተላለፍና ለውጭ ምርት አውጣት የሚያገለግል ነው። 2. ለእንጓጃ መመረብ ወይም ለአሽቶ መቆየት የሚያገለግል ቦታ ነው።	1. A) Place (quai ou plateforme) servant au chargement ou au déchargement de la marchandise. B) Jetée habituellement en bois utilisée comme point de débarquement ou d'amarrage des bateaux. 2. Pour hâler ou guider dans ou le long d'un quai.
Drill	ፈጅርቴ፣ ልጅጋር፣ ስፊር፣ ልጅጋር፣ ስፊር፣ ስፊር	Foreuse / Forer	A machine used to bore holes in rock.	ሓንጻ በግንጂነት ለማግኘት የሚያገለግል ሲኒማር ነው።	Outil ou machine qui tourne rapidement dont l'extrémité est amovible et pointue.
Effect	ኤፍፍክት/ፕሮጀክት ልዩነት	Effet	The outcome or effects from something that has happened. The effects can be good or bad, depending on who or what was involved.	ኤፍፍክት ከሆኑ ኤፍፍክት ሊሆን ይችላል። ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል።	Résultat ou conséquences d'un événement qui s'est produit. Il peut s'agir de conséquences fâcheuses ou heureuses en fonction de la nature de la personne ou de l'objet concerné.
Emissions	ግፍፍፍ	Émissions	Human made waste sent into the air, water or land.	ሰው ልማት ለማግኘት የሚያገለግል ሲኒማር ነው።	Déchets d'origine humaine rejetés dans l'air, l'eau ou sur terre.
Environmental assessment (used interchangeably with 'environmental effects assessment', see below)	ፈጅርቴ ኤፍፍክት	Évaluation environnementale (EE)	1. An assessment of the effects caused by a development activity such as mining. 2. Looking at a proposed development to make sure there are no bad changes to the land, water, air or living things.	1. ኤፍፍክት ለማግኘት የሚያገለግል ሲኒማር ነው። 2. ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል። ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል።	1. Évaluation des conséquences d'une activité de développement, comme l'exploitation minière. 2. Examen d'un développement proposé afin d'être sûr qu'il n'y a aucune répercussion négative sur les terres, l'eau, l'air et les organismes vivants.
Environmental effect	ፈጅርቴ ስፍራ ልዩነት	Effet environnemental	Any change to the environment, whether bad or helpful, that wholly or partially results from an organisation's activities, products or services.	ፈጅርቴ ስፍራ ልዩነት፣ ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል። ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል።	Tout changement apporté à l'environnement, qu'il soit négatif ou utile, dont la totalité des résultats ou une partie de ceux-ci résulte des activités, produits ou services d'une entreprise.
Environmental impact statement	ፈጅርቴ ስፍራ ልዩነት ሪፖርት	Étude d'impact environnemental (EIE)	A document outlining the environmental effects of the project on the environment, prepared by the proponent of a project and presented to decision makers and the public.	ፈጅርቴ ስፍራ ልዩነት ሪፖርት፣ ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል። ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል።	Document qui présente les effets environnementaux du projet sur l'environnement. Ce document est préparé par le promoteur d'un projet et présenté aux décideurs et au public.
Environmental Management System (EMS)	ፈጅርቴ ስፍራ ልዩነት ሪፖርት (ፈጅርቴ ስፍራ ልዩነት)	Système de gestion de l'environnement (SGE)	An Environmental Management System (EMS) is a framework developed by an organization to help improve its environmental performance by taking environmental considerations into account when making decisions and managing risks.	ፈጅርቴ ስፍራ ልዩነት ሪፖርት፣ ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል። ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል።	Composante élaborée par un organisme afin d'améliorer sa performance environnementale en considérant l'environnement lors de la prise de décisions et la gestion des risques.
Environmental monitoring	ፈጅርቴ ስፍራ ልዩነት	Surveillance environnementale	Testing of the animals, air, soil, water, and other things in the environment that happens on a regular basis to see if the environment is being damaged by a specific activity such as mining exploration. Special scientific equipment is used.	ኤፍፍክት ስፍራ ልዩነት ሪፖርት፣ ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል። ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል።	Examen périodique effectué sur les animaux, l'air, le sol, l'eau et les autres éléments de l'environnement afin de découvrir si l'environnement est endommagé par une activité en particulier, comme l'exploration pétrolière. On utilise du matériel scientifique particulier.
Exploration	ፈጅርቴ ስፍራ ልዩነት ሪፖርት	Exploration	The whole range of activity from searching for and developing mineral deposits.	ፍሬም ልማት ስፍራ ልዩነት ሪፖርት፣ ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል። ለምሳሌ፣ ለፍሬም ልማት ለሆኑ ሰው ሊሆን ይችላል።	Ensemble des activités de la recherche de minéraux au développement de ceux-ci.

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

English Terminology	ᐃᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	French Translation of Term	English Definition	Inuktitut Definition	French Definition
Permafrost	ᓄᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Pergélisol	Ground that is always frozen.	ᓄᓄ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ.	Sol toujours gelé.
Permitting process	ᐱᓐᓂᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐱᓐᓂᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Processus de délivrance de permis	A process in which an applicant requests and acquires a permit from a regulatory agency.	ᐱᓐᓂᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐱᓐᓂᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐱᓐᓂᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Processus par lequel un requérant demande qu'un permis lui soit délivré et obtient ce dernier d'un organisme de réglementation.
Petroleum	ᐅᓄᓐᓂᓐ	Pétrole	A type of non-renewable energy that comes from the ground. Often called oil (crude), it is an oily liquid that is usually black. Petroleum is a hydrocarbon and is used to make gasoline, naphtha or other products.	ᓄᓄᓐ ᐱᓐᓂᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Type d'énergie non renouvelable provenant du sol. Liquide visqueux habituellement noir qu'on appelle souvent huile brute. Le pétrole est un hydrocarbure utilisé pour la production d'essence, de naphtha ou d'autres produits.
Plant	ᐱᓐᓂᓐᓂᓐ	Plante	A living thing that is not an animal. Trees, shrubs, herbs, grasses, flowering plants, moss, fungi, algae are all plants. Most depend on sunlight to live. Energy from the sun is used to make food for the plant inside the leaves or body of the plant.	ᐅᓄᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Organisme vivant autre qu'un animal. Les arbres, les arbustes, l'herbe, les graminées, les plantes à fleurs, la mousse, les champignons et les algues sont tous des plantes. La plupart ont besoin de lumière pour croître. Les feuilles ou le corps de la plante utilisent l'énergie solaire pour s'alimenter.
Polar bears	ᓄᓄᓐᓂᓐ	Ours polaires	Large creamy-white carnivorous bears (<i>Ursus maritimus</i> syn. <i>Thalarctos maritimus</i>) that inhabit arctic regions.	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Grands ours carnivores de couleur crème (<i>ursus maritimus</i> syn. <i>thalarctos maritimus</i>) qui habitent les régions arctiques.
Pollution	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Pollution	1. The action of polluting especially by environmental contamination with man-made waste. 2. Substances in the air, water, or on the land that are not supposed to be there. They can harm living things if they are in sufficient amounts or stay for long periods of time.	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	1. Action de polluer, tout particulièrement par la contamination de l'environnement par les déchets synthétiques. 2. Substances étrangères dans l'air, l'eau ou le sol. En quantité suffisante ou sur de longues périodes d'exposition, ces substances peuvent nuire aux organismes vivants.
Potable water	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Eau potable	Water suitable for drinking.	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ.	Eau d'une qualité telle qu'elle peut être destinée à la boisson.
Pre-strip	ᓄᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Pré-extraction	To remove extraneous or superficial matter from a mine site in advance.	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Enlèvement à l'avance de matières superflues ou superficielles du site minier.
Primary crusher	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Concasseur principal	Machine to crush mined rock.	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Appareil utilisé en premier ou pour le développement afin de concasser le minerai en particules par martèlement ou broyage.
Primary screening	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Criblage de préclassement	To pass (as coal, gravel, or ashes) through a screen to separate the fine part from the coarse for a first time.	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	Passage du charbon, du gravier ou des cendres à travers un tamis afin de séparer pour la première fois les particules fines de grains grossiers.
Production	ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ (ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ)	Production	1. Bring out of ore by physical effort. 2. Total output especially of a mining industry.	1. ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ ᐅᓄᓐᓂᓐ	1. Extraction du minerai par effort physique. 2. Production totale, particulièrement lorsqu'il s'agit d'une industrie minière.

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]

MARY RIVER PROJECT GLOSSARY

[illegible]